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Un mot qui n’appartient pas encore aux dictionnaires usuels, 
mais qui commence à être une réalité.

Observons la photo, diffusée dans les médias, de la première 
rencontre synodale à Rome : des tables rondes d’une douzaine de 
personnes, les participants sont au même niveau, en vêtements 
ordinaires, qu’ils soient clercs, religieux ou laïcs, hommes et femmes. 
Une image du Peuple de Dieu. Quel changement avec ce que nous 
voyions précédemment, des évêques et des prélats, en vêtements 
liturgiques, sur des gradins en fonction de leur rang.

Une pédagogie renouvelée a été mise en place, celle que nous 
pratiquons dans les congrès d’entreprises, et dans les formations 
interactives. Chacun prend la parole, écoute. Puis il y a débat. On note 
ce sur quoi on est d’accord ou non, les questions qui restent à 
approfondir, les propositions concrètes. Aucun sujet n’est interdit 
comme dans les précédents synodes diocésains. La parole est libre 
et éventuellement inattendue. C’est elle qui doit faire avancer.

Il y a un consensus général sur l’égalité des chrétiens dans la 
dignité baptismale. Ceci est un fruit du Concile Vatican II. Mais 
beaucoup de sujets font débat : la place des femmes, leur autorité 
dans l’Église, leur accès au diaconat, l’hospitalité eucharistique avec 
nos frères séparés, le célibat des prêtres, la gouvernance. L’évêque 
aujourd’hui est à la fois père et juge, cumulant le pouvoir de l’ordre et 
celui de la juridiction. La réforme du droit canonique est sur la table. 
Ce qui suppose des années de travail.

On peut regretter l’absence de représentants des jeunes adultes à 
cette session.

Cette pratique de la synodalité est encourageante pour toute forme 
de rencontres en Église : écouter, débattre, et trouver des solutions. 
C’est ce que le synode appelle « la conversation dans l’Esprit ». Parmi 
les nombreuses propositions du rapport de synthèse, on peut noter : 
favoriser la pratique de rencontres liturgiques, autres que la messe, 
comme nous le recommandait notre évêque récemment à Savigny. 

Nous attendons la seconde session synodale en octobre 2024 avec 
confiance.

Danielle Thomasset

Pour en savoir plus et accéder au rapport
https://evry.catholique.fr/synode-sur-la-synodalite-3/
https://evry.catholique.fr/le-rapport-synodal-prone-une-eglise-ouverte-a-to
us-et-proche-dun-monde-blesse/
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Le Fil Savigny—Viry 
Grain d’Orge n’est plus

Le numéro 240 de décembre 2023 a été 
l’ultime et dernier numéro du journal 
paroissial fondé en 1966 par Jean-Noël 
Laurenceau. 

A partir de 2024, seul le GPS (Guide 
Pratique du Secteur paroissial) subsistera et 
sera diffusé à la rentrée de septembre sur 
l’ensemble du secteur ; remis aux visiteurs 
par les personnes des accueils, donné lors 
des inscriptions au Caté, donné lors des 
demandes de sacrement, mariage, baptême 
etc …

Ce journal était devenu une institution sur 
Savigny. Le premier numéro est sorti en 
décembre 1966 et comportait 12 pages. 
Son fondateur avait proposé la fusion des 
deux bulletins paroissiaux de l’époque, ‘’le 
Lien’’ pour St Martin et ‘’le Bulletin du 
plateau’’ pour Ste Thérèse afin de faire un 
seul Journal local des paroisses. Il était 
centré essentiellement sur des nouvelles 
locales, religieuses et communales, 
montrant ce qui se passait à Savigny. En 
1983, Monsieur Laurenceau passa le 
flambeau à l’auteur de ces lignes qui dirigea 
le journal pendant plus de trente ans avec 
des comités de rédaction qui évoluèrent et 
se renouvelèrent au fil des ans. Accueillant 
des jeunes qui devinrent par la suite 
professeur de lettres, responsable de 
communication, journaliste, professeur des 
écoles, reporter photographe.

Certains noms comme Geneviève 
Gerodolle (grain de sel), Hyacinthe Esprit 
(pour les mots croisés), George de Sagazan 
(pour les bandes dessinées), O.A. Plazer, 
Stan Rougier, Sophia, … résonneront chez 
les plus anciens des paroissiens.

Au fil des années Grain d’Orge évolua 
passant à une couleur en 1990, puis à la 
quadrichromie en 2003. Un tournant 
important a eu lieu en 2007 en confiant la 
réalisation du journal à «Bayard Editions » ; 
auparavant la réalisation de la maquette 
avant impression se faisait en lien avec 
l’imprimeur lors de longues soirées à faire 
du « couper-coller » à partir des textes 

imprimés sur des feuilles de très grand 
format. Grands souvenirs ! Depuis, le 
numérique est apparu et a permis une mise 
en page plus rapide.

Grain d’Orge avait vocation de rentrer dans 
tous les foyers saviniens. Jusque dans les 
années 2010, la distribution se faisait via 
des paroissiens bénévoles qui distribuaient 
leur paquet à chaque parution, selon un 
quadrillage de la ville défini une fois pour 
toutes. Travail qui avait été accompli par 
Roger Dupuis, à qui Grain d’Orge peut rendre 
hommage. A cette époque il y avait plus de 
120 distributeurs qui sillonnaient la ville en 
adressant un mot aux habitants qu’ils 
croisaient. C’étaient pour la plupart des 
retraités qui, le temps passant, avec l’âge, 
puis les problèmes de santé, devinrent de 
moins en moins nombreux. L’installation des 
digicodes dans les immeubles finit par nous 
obliger à passer par une distribution toutes 
boites faite par une filiale de la poste. Un 
coût supplémentaire !

Le budget global annuel du journal était 
financé par les annonceurs et un 
complément donné par les lecteurs, mais 
d’année en année le budget a augmenté et 
le financement par les annonceurs ne suffit 
plus. Pour continuer il faudrait que la 
paroisse ou le secteur mette la main à la 
poche de façon conséquente, ce qui n’est 
pas possible. Cette situation a fait prendre la 
décision d’arrêter la publication du journal, 
mais de garder le GPS qui est un lien 
essentiel avec la population, d’autant que 
les nouvelles constructions tant à Savigny 
qu’à Viry vont apporter de nouveaux 
paroissiens. 

Il nous faut donc inventer une nouvelle 
forme de communication pour que le petit 
« grain chrétien » puisse continuer 
d’atteindre nos concitoyens.

B.Wittmann
Ex-directeur de Grain d’Orge 
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Parmi les fidèles de notre secteur pastoral, quelques familles très priantes se font remarquer lors des 
fêtes par leurs magnifiques tenues. En effet une importante et dynamique communauté Tamoule vit sur 
le secteur et sur le diocèse, issue principalement de Pondichéry et du SriLanka. 

Le Père Arulanandu ANTONYSAMY les accompagne depuis 2020.
Tous les 1ers samedis du mois, il célèbre en tamoul une messe à Grigny, devant une centaine de 

personnes. Mariages et obsèques sont également célébrés au sein de la communauté. Les grandes 
fêtes quant à elles peuvent rassembler jusqu’à 400 personnes !

Outre la Toussaint les Rameaux et l’Epiphanie, l’Action de grâce du 31 décembre, mais aussi des 
fêtes traditionnelles comme la fête de Pongol le 14 janvier (fête de la moisson) et la célébration de 
Notre-Dame de la Bonne Santé ( appelée aussi Notre-Dame de Velankanni, lieu d’apparition de la 
bienheureuse vierge Marie) le 9 juin, sont l’occasion de grands rassemblements à Grigny, à Ris-Orangis, 
à la cathédrale d’Evry ainsi qu’à Massy pour les communautés d’Antony ou Nanterre.

Notre évêque préside une à deux messes chaque année à Evry. La communauté a eu la grande joie 
en 2023 d’avoir la visite de l’évêque de Kumbakonam (Inde), d’où vient le p. Arul.

La communauté, très vivante, est bien organisée pour ces célébrations : groupe d’animation, groupe 
pour la liturgie, chorale, nombreux lecteurs, projection des chants grâce aux jeunes. 

Les célébrations se font toujours en bonne entente avec la paroisse qui les accueille, les quêtes sont 
faites au profit de la paroisse. 

Après la messe, le père Arul est toujours disponible pour accueillir et écouter les paroissiens, et pour 
leur donner le sacrement de réconciliation.                                                                                       BB
Les prochaines messes : 
24 mars 2024 Messe des Rameaux 15h Cathédrale –Evry
31 mars 2024     Pâques 17h NDTJ Grigny-2
31 mars 2024 Pâques        17h ST Paul-Massy
01 mai 2024 Messe du Travail     17h ST Paul-Massy
09 juin 2024 Fête de la Vierge Marie-Velankanni  15h La Cathédrale –Evry
22 juin 2024 Fête du Sacré-Cœur    17h NDTJ Grigny-2
 

L'ACO du 91 (https://acofrance.fr/) propose un ciné débat, le 2 Mars prochain, autour de " 
"Le chant des vivants" de Cécile Allegra.
Un très beau film sur des migrants qui, grâce à un travail musical, vont tenter de faire 
ressurgir leur passé pour le dépasser et se reconstruire.
Notez bien la date : Samedi 2 Mars 16h00 (projection du film à 16h30), Espace Père 
Coindreau, 23 Avenue des écoles à Savigny sur orge.
Nous pourrons partager avec des témoins, travaillant notamment dans des associations 
(Secours Populaire, Secours Catholique, La PADE, la Société St-Vincent de Paul ...)  nos 
impressions sur le film et les réalités vécues par des migrants côtoyés.
Un stand librairie tenu par « Atout papier », proposera des livres en lien avec le sujet.
L'après-midi se terminera par un apéritif offert et, pour ceux qui le souhaitent, par un 
repas partagé.
Au plaisir de vous y retrouver,  Elisabeth              (plus de détails sur le site du secteur)

Le chant des vivants 

L’agroécologie en ville, possible ici et là-bas ? 
Le CCFD-Terre Solidaire et l’ACO vous invitent !

Quand on entend le mot « agroécologie », on pense bien sûr « campagnes ». Et c’est bien le cas.
Si l’on prend pour exemple l’emblématique programme TAPSA (Transition Agroécologique Paysanne pour la 
Souveraineté Alimentaire), initié par CCFD-Terre Solidaire et co-financé par l’Agence Française de Développement 
(AFD), il s’agit bien d’aider des partenaires, sur 3 continents différents, à passer de l’agriculture conventionnelle à 
l’agroécologie. Alors, l’agroécologie en ville, c’est aussi possible ? Et bien oui. Dans plusieurs pays, des partenaires du 
CCFD-Terre Solidaire la pratiquent.
En Tunisie, l’Association Tunisienne de Permaculture, rencontrée en 2019 lors d’un voyage 
d’étude, la développe depuis quelques années. Et en Inde, People’s Resource Center, dont 2 
membres nous ont rendu visite fin 2023, est très avancé sur le sujet.

BIEN SE NOURRIR EN VILLE, OUI, C’EST POSSIBLE POUR TOUS, ICI ET LA-BAS
Vous voulez savoir comment ? Venez à la soirée organisée par le CCFD-Terre Solidaire et l’ACO 
qui vous dit tout sur l’agroécologie urbaine. Vous êtes tous invités le vendredi 8 mars 2024 :
dès 19h pour le repas de Carême, à 20h30 pour la soirée autour du thème de l’agroécologie 
urbaine. Espace Père Coindreau, 23 avenue des Ecoles, 91600 SAVIGNY-SUR-ORGE.

  (plus de détails sur le site du secteur)

Présence de la communauté Tamoule sur le secteur 

https://acofrance.fr/%22%20%5Ct%20%22_blank


Portrait :Pascal et les scouts 

Contact : 

Savigny : Bonne Nouvelle, 
3 rue Joliot Curie. 
tél. 01 69 05 28 42.   
Viry : 3 rue Horace de 
Choiseul.  
tél. 01.69.05.30.43 

Paroisses catholiques 
de Savigny sur Orge et 
Viry Châtillon 

www.savigny-viry-catholique.fr 
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Les mots du Carême

« Jeûne », c’est négatif ;
« Tempérance » c’est positif.
Je choisis la tempérance :

choix libre de mes actes et de ma nourriture.

« Renoncement » c’est négatif ;
« Discernement », c’est positif.

Je choisis le discernement,
pour pouvoir reconnaître ce qui en moi est 

bon.

« Pénitence », c’est négatif ;
« Relèvement » c’est positif.

Je choisis le relèvement
car trois fois Jésus tombe et se remet en 

route.

« Remords » c’est négatif ;
« Regrets » c’est positif
Je choisis les  regrets:

contre Toi j’ai péché et j’accueille 
ton pardon.

« Sacrifice » c’est négatif ;
« Offrande » c’est positif.

Je choisis l’offrande,
humble don que j’apporte en réponse à ta 

Grâce.

« Culpabilité », c’est négatif ;
« Conversion » c’est positif.

Je choisis la conversion
qui me sort de moi-même et me conduit 

vers Toi.

« L’ abaissement  » c’est négatif ;
« l’Espérance » c’est positif.

Je choisis l’Espérance
et j’ implore Ton aide qui me donne 

la force.

Sasasita

«  Oubliant ce qui est en arrière et me portant 
vers ce qui est en avant, je cours vers le but » (Ph 3,13)

Les mots du carême me semblent souvent négatifs

Pascal arrive à vélo depuis le bas de Chilly 
Mazarin où il habite et nous allons dans la 
sacristie de ste Thérèse. 

Scout depuis son plus jeune âge il connait 
bien le mouvement et bien sûr lui confie son 
fils dès l'âge de 8 ans.  Il fait alors la 
connaissance de Fred, (qui curieusement 
travaille dans la même société que lui où il est 
cadre électronicien depuis 2004!). Pascal lui 
propose son aide à différentes occasions pour 
finalement lui succéder à la tête du groupe 
scout qui comporte 150 adhérents répartis 
sur l'ensemble des unités : 4 unités de 
tranches d'âges différentes, de 6 ans à 21 
ans. Il précise bien que ce groupe "scouts et 
guides France" est catholique et ouvert à 
tous. Ce qui, souligne -t -il, peut parfois poser 
problème pour les activités religieuses...Par 
contre certains ont fait leur confirmation au 
sein du mouvement. En plus des jeunes les 
parents sont sollicités pour aider à la cuisine 
dans les rassemblements : c'est le groupe 
Scoutzine et à ce sujet je suis étonnée 
d'apprendre que Pascal, avec d'autres 
membres de l'équipe de groupe, fait en sorte 
d'éveiller ses Scouts à l'éco- citoyenneté ! 
D'autres parents s'engagent dans l'animation 
musicale, au cours des messes notamment, 
ou autres manifestations, et c'est le groupe 
Scoutzic ! Les jeunes se joignent parfois à ces 
groupes de parents bénévoles. Ils ont 
également d'autres activités - services pour 
répondre à la devise scoute, "aider sans rien 
attendre en retour", comme les travaux de 
peinture (ils ont repeint la sacristie de Ste 
Thérèse),  nettoyage de parc, restauration de 
monuments historiques  etc. Mais le 
problème c'est le recrutement des chefs : il 

n'y en a plus que 7 car plusieurs sont partis 
pour différentes raisons et les vocations sont 
rares ! Cela n’étonnera personne !

Pascal est engagé pour 3 ans, 
renouvelables 1 fois ! Avec les chefs d’unités 
ils se réunissent au moins 1 fois par mois 
pour faire le point ou pour des moments plus 
festifs. Par exemple, récemment, ils ont passé 
1 week end à l'abbaye de Vauhallan et ont 
partagé quelques temps de prière avec les 
religieuses. Ce sont des occasions d'ouverture 
où ils font aussi plus ample connaissance les 
uns avec les autres. Le projet actuel est la 
continuité des activités scoutes ainsi que 
l'aménagement de leur local provisoire prêté 
par "Joie de créer" car des projets de 
rénovation vont affecter celui de la rue 
Chamberlin. Mais leur grand projet est 
l'organisation des 100 ans de leur groupe en 
2027.

Il faut saluer l'engagement de ces chefs 
hauts responsables, surtout quand ils ont à 
concilier une vie de famille, une vie 
professionnelle et leurs responsabilités au 
sein du mouvement, sans négliger l'une ou 
l'autre ! 

Quand j'ai dit à Pascal qu'il était courageux 
de s'atteler à cette belle et lourde tâche, 
comme Fred avant lui, il m'a simplement 
répondu : "quand on aime"...Bravo quand 
même!  

Souhaitons que d'autres jeunes se 
mobilisent pour se former en vue de devenir 
chefs de louveteaux,  jeannettes ou guides, 
pionniers . Et merci d'avance!  De même que 
bon courage et merci Pascal!

Marie Claude


